

SUSCRIPCION

En Cádiz, s. m. m. Ptas. 1'50
 Provincias, trimestre « 6'00
 Número del día 10 céntimos.
 Anuncio á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición á los obreros.

Oficinas:
 Beato Diego de Cádiz, n.º 6
 Talleres, en la misma casa.

La guerra europea

Un ataque al ejército del Kronprinz

El camino de Variennes

Un periódico de Burdeos publica la siguiente crónica, remitida por un corresponsal de guerra:

«El 8 de Septiembre, nuestro centro perseguido al 16 Cuerpo de Ejército alemán, derrotado en el Marne y que acompañaba al Ejército del Kronprinz hasta el Aisne.

Allí, sin dejar descansar al enemigo, nuestras tropas atacaron las posiciones defensivas del Argonne, que desde hacía quince días la retaguardia alemana había preparado en previsión de una posible retirada.

El día 21, una acción enérgica nos hizo dueños de Mesnil-les-Hurlus y de Massignes.

Estábamos instalados en el corazón del bosque, en buena posición para salir un día u otro por el desfiladero del Grand-Pré.

Desde ese día, el Ejército del Kronprinz estaba bloqueado en su retaguardia por los cañones de Verdún, y amenazado al Norte, en su línea de aprovisionamiento, por su marcha sobre Sedán.

Una sola esperanza le quedaba: buscar el contacto con el Cuerpo de Metz.

Se sabe cómo el 26 nuestras tropas de los lados detenían sobre el Aire este Ejército de socorro, y cómo el 1.º de Octubre el enemigo, incapaz de defender su frente de Saint-Mihiel, abandonaba la orilla izquierda del Mosa y se batía en retirada sobre Mars-la-Tour.

Privado del socorro esperado, incapaz de mover sus piezas pesadas en el bosque de Trempe, el 16 Cuerpo alemán estaba, en efecto, en mala situación en el Argonne.

En vista del contraataque desesperado que podía únicamente sacar al enemigo de su situación crítica habíamos reforzado nuestras posiciones de Massignes y Mesnil.

Fué buena precaución, porque el día 1.º nuestro servicio de reconocimiento, señaló una columna enemiga que remontaba la orilla derecha del Aisne.

Poco después uno de nuestros aviones, que vigilaba el campo de Variennes, descubría importantes masas enemigas semicultas en los bosques de la Gruerie.

Era, en realidad, todo el grueso de fuerzas del Grand Pré, que intentaba envolver por el Sur nuestra línea Souain-Mesnil-Massignes.

A las seis, el enemigo había sido visto.

A las ocho, nuestras posiciones de combate estaban establecidas.

Desde Suipe, nuestra Caballería había acudido hacia Vienne-la-Ville, remontando el Borne.

Nuestra Artillería ocupaba los bosques de Haulzy, batiendo el valle del Biesme.

Nuestra Infantería estaba establecida en los bosques de Hauts-Batis, dispuesta á defender el camino de Variennes.

A las nueve, los cañones de 75 abrían el fuego.

Nuestras baterías, exactamente informadas por nuestro servicio de aviación, arrasaban con fuego de ráfagas los bosques de Gruerie.

A las diez, bajo la violencia de nuestro fuego, tuvo que abandonarlos el enemigo. Iba á intentar franquear el camino de

Varenes, y había llegado el momento para nuestra infantería de entrar en acción.

Los alemanes habían llevado sobre las alturas de Binarville una batería de grueso calibre que podía estorbar nuestro avance. Pero el enemigo no contaba con nuestros aviadores.

Uno de nuestros monoplanos, en efecto, desafiando la metralla, había recibido orden de bombardear las baterías alemanas. Con un heroísmo admirable, tranquilo, como en un concurso, el aviador describía círculos impecables, acercándose poco a poco.

Cuando llegó a la altura conveniente, el aparato pareció quedar un momento inmóvil, y una granizada de bombas cayó sobre el enemigo, matando a los artilleros y haciendo estallar las cajas de las municiones.

Esta proeza había dado a nuestra Infantería tiempo suficiente para ganar la orilla derecha del Biesme.

Contra un enemigo desmoralizado ya, los nuestros marchaban alegremente, seguros de la victoria.

Los alemanes nos esperaban escondidos entre los árboles; pero cuando sus vanguardias preparaban las ametralladoras, bruscamente, obedeciendo a un toque de clarín, nuestros tiradores hicieron un «á derecha» rápido, mientras nuestras tropas de los bosques de Haulzy sembraban de metralla las líneas del adversario.

Sorprendido por una táctica semejante, diezmado por nuestros «shrapnels», el enemigo retrocedió.

En este momento el estampido seco de los mosqueteros resonó en el camino de Vienne-le-Chateau.

Eran nuestros dragones que atravesaban el Aisne y venían á saludar la derecha del enemigo en su retirada.

El 16 Cuerpo ganaba precipitadamente el Norte del Argonne, buscando refugio en las trincheras del Grand-Pré. Saliendo de allí, ya no le quedaba más que una solución, que era la de retirarse á las llanuras de Sedán.

Eramos dueños de todo el valle del Biesme, dueños también del camino de Variennes. El ejército del Kronprinz se encontraba más aislado que nunca.

Los morteros austriacos

El «Pester Lloyd» da unos interesantes detalles sobre los nuevos morteros de 30,05 centímetros del Ejército austriaco:

«Estos morteros, empleados por primera vez, con grandísima utilidad, en el sitio de Namur, se habían incorporado muy recientemente á los Parques de Artillería gruesa de Austria.

La famosa fábrica austriaca de Skoda, que los construyó, ha producido con ellos una vejadada obra maestra, porque estos morteros son de un transporte facilísimo, hasta en automóviles y en carreteras difíciles, á pesar de su enorme peso total.

Su recomposición y colocación se hace en poquísimos tiempo, de manera que estos tremendos instrumentos de destrucción se pueden transportar siempre á los nuevos sitios de ataque, cada vez que hayan cumplido su cometido en alguna parte.

Los ensayos que se hicieron el año pasado con estos morteros han comprobado no solamente su gran utilidad en campaña, por su mecanismo verdaderamente ingenioso, sino también su precisión de tiro, rigurosamente matemático.

La detonación de los disparos es tremenda; pero no ofrece ningún peligro pa-

ra los oídos de los soldados á su servicio.

El máximo de seguridad de alcance existe precisamente en una distancia de tiro que está mucho más allá de las distancias corrientes actualmente.

El efecto destructor de las bombas lanzadas por estos morteros, en el mismo blanco y alrededor de él, ha sido probado ahora prácticamente.»

Detalles del bombardeo del lunes.
 —El recorrido que hicieron.—
 Las víctimas.—Los diputados se reúnen.

Burdeos 12.

Se conocen ya detalles completos de la excursión que hicieron sobre París varios aeroplanos alemanes.

Se dijo al principio que los aeroplanos que lanzaron las bombas eran dos.

No es cierto. He aquí lo ocurrido.

Cinco aviones, monoplanos tres de ellos y biplanos los dos restantes, aparecieron por el Noroeste, avanzando lentamente sobre París.

Venían en línea de á uno y marchaban delante los monoplanos.

Al llegar sobre París, se separaron en la forma siguiente:

Un monoplano tomó la ruta de los bulevares.

Otro se dirigió hacia Montmartre. Los otros tres se distribuyeron en distintas direcciones.

Los aparatos marchaban despacio, como si simplemente se tratara de realizar una excursión de recreo.

La gente que vió los aeroplanos no se alarmó, suponiendo que, de ser alemanes, no se arriesgarían á caminar en forma tan expuesta.

Pero la sorpresa llegó pronto. Una gran explosión sembró la alarma en buena parte de la población, y luego otra y otra sembraron durante algunos minutos el pánico.

El monoplano que volaba á lo largo de los bulevares había dejado caer una bomba sobre la plaza de la Concordia, otra poco después sobre la rue Royale y otra sobre la iglesia de la Magdalena, y otra finalmente cerca ya del «faubourg» Montmartre, que cayó junto á una niña.

Esta, milagrosamente, resultó ilesa. Continuó el monoplano sin novedad, hasta que sobre una plazoleta inmediata á la rue Lafayette lanzó otra bomba.

Otras dos cayeron junto á Nuestra Señora de Loreto.

Una de ellas hizo blanco en la casa en que está instalado el Consulado de Méjico.

No causó más desperfectos que la rotura de los cristales á consecuencia de la explosión.

Una bomba más cayó en aquellas inmediaciones; pero no causó daño alguno.

Otro de los aeroplanos lanzó una bomba que tampoco causó desgracias.

Otro lanzó otra bomba sobre la iglesia de Notre Dame.

El proyectil rompió una campana y ocasionó los importantes desperfectos que han sido telegrafados.

La bomba que hizo explosión en la rue de Lafayette mató á tres personas é hirió á otras tres.

Otro de los aeroplanos echó otra bomba en el «faubourg» San Antonio, matando á dos transeuntes é hiriendo á veinte.

Resumen: los aeroplanos lanzaron 20 bombas, matando á seis personas é hiriendo á 23.

La Comisión de Monumentos Histó-

cos de París se ha reunido después de examinar los daños producidos por los explosivos.

Ha declarado que son importantes. La banderita que dejó caer uno de los aeroplanos fué llevada al puesto de policía de Batignoles.

También se han reunido los diputados por París, bajo la presidencia de M. Denis Cochin, para ocuparse de estos atentados.

Han acordado telegrafiar á Burdeos rogando al Gobierno que adopte nuevas medidas para impedir que en lo sucesivo puedan los aeroplanos alemanes lanzar bombas sobre la capital.

Hecho que parece cuento

El Crédit Lyonnais y el Banco Alemán.

Un amigo residente en Bélgica llegó hace unos días á esta ciudad, donde tuvo precisión de cambiar por moneda española unos centenares de francos de papel belga.

Lo primero que al efecto se le ocurrió fué dirigirse al Crédit Lyonnais, donde se le contestó con la más rotunda negativa.

Allí no cambiaban papel belga á ningún descuento.

Gran extrañeza del solicitante, el cual se atrevió á hacer un pequeño comentario:

—¿Así—dijo—pagan ustedes á Bélgica el inmenso sacrificio que en hombres y en intereses ha hecho por Francia?

La contestación del empleado fué seca y contundente:

—Cuando no conviene comprar, no se compra

Asombrado y como despertando de un sueño salió el amigo del establecimiento, repitiendo la tentativa de cambio, aunque sin resultado, en diversas casas y en los Bancos de Roma, de Préstamos y Descuento é Hispano-Americano.

En todas partes se le contestó invariablemente que no compraban el papel belga.

Desalentado y sumido en un mar de reflexiones retirábase á su domicilio nuestro buen amigo, cuando acertó á pasar frente al Banco Transatlántico Alemán, establecido en la plaza de Cataluña.

Al leer el rótulo ocurriósele la idea de penetrar en el establecimiento en demanda del consabido cambio.

Aunque le pareció tiempo perdido, allá fué, presentándose en la ventanilla correspondiente en demanda de lo que deseaba.

¡Cual no fué su asombro al oír que sí, que cambiaban al descuento del tres por 100!

Y dicho y hecho. En pocos segundos quedó hecha la operación que no habían querido hacer los demás Bancos y Cajas dedicados al efecto.

De suerte que, mientras un establecimiento como el Crédit Lyonnais, montado con capitales franceses, se niega á aceptar á ningún precio el papel moneda de la nación belga, que ha sacrificado la vida de sus hijos impidiendo el paso de los ejércitos alemanes por su suelo, con objeto de invadir Francia, mientras así proceden en el mentado establecimiento, diciendo por toda razón: «Cuando no conviene comprar no se compra», en una casa alemana se hace el cambio sin el menor contratiempo, como la cosa más natural del mundo, como si nada de particular ocurriese en Europa.

Tal vez haya quien no dé crédito a lo expuesto: tan extraño es; pero conste que es absolutamente exacto.

J. COMAPOSADA.

Barcelona.

De «El Socialista» de Madrid.

NOTICIAS VARIAS

El «Boletín Oficial»

Al diputado provincial señor Marqués de Negrón, se le ha oficiado concurra a la Audiencia el día 17 del actual, para formar parte del Tribunal Contencioso que ha de entender en el recurso interpuesto por el señor Rodríguez Bodria sobre adjudicación de la impresión del «Boletín Oficial» y listas electorales, por no poder asistir el diputado señor Fernández Gao, que era el que le pertenecía formar parte de dicho Tribunal.

Obras del puerto

Bajo la presidencia del señor don José Vilchez Chell celebró sesión ayer tarde la Comisión Ejecutiva de la Junta de Obras del puerto.

Dióse cuenta de un telegrama del señor director general de Obras públicas, relacionado con el arriendo de la draga «Diego Fernández Montañés», a la Junta de Obras del puerto de Algeciras.

Se aprobaron las cuentas correspondientes a la semana última y se despacharon diversos asuntos de trámite.

Fue aprobada también la recepción del material para buzos pedido a Inglaterra.

Por último, el señor Vilchez-Chell dió cuenta de haberse recibido telegrama del señor presidente de la Junta, quien como se sabe, hallase en Madrid, comunicando haberse firmado la Real orden autorizando a aquella para cuanto concierne al asunto de los depósitos francos.

Presupuesto

Para su aprobación se remite a este Gobierno civil, el presupuesto carcelario del Ayuntamiento de Algeciras, que ha de regir durante el año de 1915.

Para Larache

Ayer solió para Larache el vapor «Canales».

Conduce varios señores jefes y oficiales.

El pescado

El precio del pescado ayer en el mercado de la Libertad, puesto de los propietarios de los vapores pesqueros, fueron los siguientes:

Salmonetes, pesetas 1,50 el kilo; pescadillas, 1 y 0,90 el id.; besugos, 0,50 el id.; corvinatas, 0,50 el id.; dentones, 5,50 el id.; rubios, 0,40 el id.; gallos, 0,30 el id.; hureles, 0,25 el id.; rayas, 0,25 el id.; rapés, 0,25 el id.; pintarrojas, 0,05 la pieza.

En la pescadería, pesada de 4 kilos; pescadillas, 3,75, 3,50 y 3,37; besugos, 2,50; morralla, 1,87 y 1,37.

Bautizo

En la Iglesia Parroquial Castrense le fueron administradas ayer las aguas del Bautismo al recién nacido hijo de los señores de Súnico (D. Francisco).

Se le impuso al neófito los nombres de Cayetano, Francisco Manuel Dionisio del Santo Ángel Custodio.

Le aplicó las salutíferas aguas el reverendo P. de la Comunidad Carmelitana Fray Inocencio de Jesús.

Fue apadrinado por su abuelo materno don Cayetano Herrera, y su abuela paterna doña Eloisa Sievert, vinda de Súnico.

El templo lucía profusa iluminación y artístico exorno.

Los invitados al acto fueron obsequiados en el domicilio de los señores de Súnico con un lunch.

Acto fúnebre

A las diez de la mañana de ayer se celebró en la Iglesia Parroquial de San Antonio, solemnes honras fúnebres en su

fragio del alma del que fué cura propio de dicho templo Dr. D. Pablo Duarte y Liñán.

Todos los altares lucían profusa iluminación.

En la nave central del templo habíase levantado severo túmulo de dos cuerpos, al que rodeaba numerosos cirios.

Comenzó el acto cantándose la vigilia, y seguidamente se entonó la primera, segunda y tercera lección del maestro Calahorra.

Dijo la Santa Misa el presbítero don Rafael Hernández Lara, asistido de capa por los Sres. D. Francisco Gutiérrez León y D. Felipe Bernal.

Terminó las honras fúnebres con un solemne responso.

Presidía el duelo el hermano del finado y otros señores.

A la familia doliente reiteramos nuestro pésame más sentido.

Vapores de Pinillos

Situación de los buques de la Empresa Pinillos, Izquierdo y Comp., el 14 de Octubre:

El «Príncipe de Asturias», en Barcelona.

El «Infanta Isabel», en Buenos Aires.

El «Barcelona», de Las Palmas para Santos el 5.

El «Cádiz», en Las Palmas.

El «Valbanera», de Habana para Vigo el 11.

El «Catalina», en Puerto Rico.

El «Conde Wifredo», en New Orleans.

El «Pío IX», en Santa Cruz de Tenerife.

El «Martín Saenz», en Glasgow.

El «Balmes», de Cádiz para Barcelona.

El «Miguel M. de Pinillos», en Barcelona.

Aviso

Encontradas en la calle Columela dos cortinas persianas, caídas por el fuerte viento, se anuncia para que su dueño pueda recogerlas en la sección de Alcaldía de la Secretaría municipal donde se encuentran.

Telefonema

En la Central de Teléfonos se encuentra detenido un telefonema expedido en Huelva, a nombre de don Ismael González, San Juan 26.

Lo celebramos

En Jerez continúan mejorando de la enfermedad que padecen, las bellas y distinguidas señoritas Carmen y María Teresa Abarzuza.

Nombramiento

Ha sido nombrado en ésta agente de la Compañía de Seguros sobre la vida «La Gresham», nuestro querido amigo D. Luis Delgado Pastor.

Deseamos que en su nuevo negocio haga progresos lucrativos.

Ocurrencias locales

A las 15, por el guardia municipal Eugenio Ruiz, fué acompañado al hospital de San Juan de Dios, para ser curado de una herida de 0'03 en la cabeza, el niño de 6 años Manuel Plaza Ruiz, que habita Alonso el Sabio, 16, de resultas de haberse caído encima una maceta en la casa núm. 2, calle Flamencos. El hecho fué casual.

—A las 16, por el guardia municipal José Martínez Díaz, fué detenido en la Inspección de Vigilancia José Gallo Fontana, por embriaguez y escándalo en la plaza de Eduardo Benot, siendo antes curado en la Casa de Socorros, de erosió en la muñeca izquierda, de una caída casual.

—A las 16, por los guardias municipales Manuel Gil y Francisco Romero, fué conducido a la Casa de Socorros, el niño de 11 años Aurelio Picazo López, para ser curado conmocción cerebral y contusiones en el cuerpo, que se las causó en la Alameda de Apodaca, el de su misma edad Eduardo Valiente Andrades, con las muletas que usa para andar, por

estar baldado. El lesionado después de curado, pasó a su domicilio Trinidad, 3.

El «Legazpi»

Fondeó ayer en nuestro puerto, procedente de los de Barcelona, Valencia y Málaga, el vapor correo «Legazpi».

Ha traído para Cádiz 22 pasajeros y en tránsito 156.

Circular

La Dirección del servicio agronómico catastral publica la siguiente circular que por general interés reproducimos:

Correspondiendo a esta Dirección, según lo dispuesto en el artículo 36 de la ley de 23 de Marzo de 1908 y el 65 del Reglamento de 23 de Octubre de 1913, la expedición de certificados de las inscripciones a los registros fiscales que soliciten los particulares o autoridades competentes y siendo excesivo el número de peticiones que constantemente se registran y acumulan en esta oficina de mi cargo, casi todas con el carácter de suma urgente, se hace saber a las autoridades y al público en general, no solo para que al solicitar dichas certificaciones tengan en cuenta el turno riguroso a que ha de sujetarse se despacho, sino también para que no puedan ser sorprendidos por mandatarios o encargados con exigencias a título de derechos o emonumentos imaginarios, que el expresado servicio se halla sujeta a las siguientes reglas:

1.º Los derechos de expedición de certificaciones de inscripción de fincas rústicas en los Registros fiscales son como sigue:

Desde 5 pesetas a 500, 0'20.

De 500 a 1.000, 0'30.

De 1.000 a 5.000, 0'50.

Desde 5 000 en adelante, 0'80.

Por cada uno de los medios pliegos restantes, se cobrará la mitad de los derechos correspondientes al primero.

Cuando una misma certificación haya de referirse a varias fincas de un solo dueño, se tomará por base de cálculo para la aplicación de estas tarifas, la suma de los líquidos imponibles de todos ellos.

2.º Las peticiones de certificados serán despachadas por orden riguroso de presentación sin distinción alguno entre las pedidas por los particulares o por las autoridades o funcionarios.

3.º Este orden riguroso no podrá alterarse por ningún pretexto, incurriendo en responsabilidad el funcionario que no lo guardase.

4.º Cuando las certificaciones hayan de hacer fe en procedimiento de oficio, judiciales o administrativos, no se satisfará por ello más derechos que el importe del timbre correspondiente.

En todos los demás casos se abonarán en papel de pago al Estado, los derechos que se fijan en la tarifa anterior.

5.º Los secretarios de las Juntas periciales en todos los pueblos y el de la Comisión de Evaluación, en Jerez de la Frontera, como funcionarios auxiliares de la conservación catastral, podrán expedir desde 1.º de Enero del año próximo de 1915, con referencia a los padrones aprobados de la contribución territorial y listas cobratorias, las certificaciones que les pidan los agentes ejecutivos y los Juzgados municipales.

Cádiz 12 Octubre de 1914. —El ingeniero director, M. Hernández Almansa.

Mejoría

Ha mejorado en la ligera dolencia que sufre, la distinguida señora de nuestro respetable amigo el Excm. Sr. don Luis Gómez Aramburu.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 15

Santa Teresa de Jesús, vg., fra. y dra.

SANTO DEL DIA 16

San Florentín, ob., Sta. Adelaida, vg. y San Galo, ab.

Jubileo

Día 15.—En la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Día 16.—En la misma Iglesia. Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.

Por Telégrafo

Madrid, 12 (varias horas.)

El conflicto europeo

Sobre el avance de las tropas aliadas en la región de Berr y Ambat, no se conocen detalles oficiales, pero se sabe libróse una importante batalla al Norte de Arras siendo rechazados los alemanes en varios kilómetros.

—Se libra una gran batalla a la orilla izquierda del Vístula.

—Los alemanes, en la toma de Amberes, arrojaron sobre la ciudad 4.000 granadas.

Las casas destruidas ascienden a más de 150.

—Una escuadra alemana ha sido vista en los alrededores de las Islas Aland.

—El presidente del Consejo de Ministros señor Dato, ha confirmado, que un submarino alemán, ha hechado a pique a un crucero ruso.

—Se dá por seguro que Holanda no saldrá de su neutralidad.

—El presidente de la República francesa Mr. Poincaré, ha recibido cariñoso telegrama de saludo del jefe del Gobierno belga al pisar tierra francesa.

Mr. Poincaré le ha contestado que el Gobierno francés se siente orgulloso de acoger al belga en su territorio.

—El Estado Mayor alemán que ha entrado en Amberes, ha dirigido una proclama a la población civil diciéndoles que serán garantidos.

—Un despacho oficial ruso, dice que no se observa ningún cambio en la prensa oriental y que continúan las operaciones en el frente de Varsovia al Vístula, hasta Prezmysl.

Los alemanes aprovechan los ferrocarriles para mantener la comunicación entre las posiciones y poder transportar tropas a la izquierda del Vístula donde ha habido varios encuentros con las vanguardias.

De Portugal

Se dice que el Gobierno portugués ha presentado la cuestión de confianza.

El presidente de la República es de opinión debe continuar el Gobierno actual, estimando innecesario la formación de un Gobierno nacional.

En el Consejo celebrado antes de tratar de la dimisión, se acordó la exportación de cereales y otros géneros alimenticios; adquirir el material necesario para el primer cuerpo de ejército, que lo constituirán 18.000 hombres.

También acordó la exención de los derechos de Atuanas para el paño de abrigo necesario a las tropas.

Varias noticias

Los depósitos francos

La Comisión de la Junta de Obras de Puerto, estuvo en el Ministerio de Fomento recogiendo la Real orden, autorizando a la Junta para solicitar de Hacienda los depósitos francos.

En el Ministerio de Hacienda estuvieron dichos señores, presentando la correspondiente instancia interesando la concesión.

Cumplimiento

El presidente del Consejo de ministros Sr. Dato, después de despachar con Su Majestad el Rey, estuvo cumplimentando a la Reina madre.

Secretario del Papa

De Roma telegrafian que ha sido elegido secretario de S. S. el Papa, el cardenal Pedro Gazparri.



Typografía, LA GADITANA, Cobos, 10